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3月8日上午，中共中央
总书记、国家主席、中央军委
主席习近平参加河南代表团
审议并发表重要讲话。

驻豫全国人大代表纷纷
畅谈聆听总书记讲话感受，
就结合本职工作如何贯彻落
实好讲话精神、助力中原更
加出彩谈打算、说思路。

平凡岗位上要干出不平凡业绩
全国人大代表、河南省平高集团有限公司首席工匠 胡中辉

“总书记参加河南代表团审议，对我们是
极大的鼓舞和振奋。”全国人大代表、河南省平
高集团有限公司首席工匠胡中辉说。

“总书记说，人民群众期盼的就是我们努
力奋斗的，人民群众想要的就是我们要去做
的。”胡中辉说，总书记在讲话中讲了很多实实
在在的例子，包括粮食安全、乡村振兴等，“这
些事情都关乎老百姓的生活。”

“幸福都是奋斗出来的，我们都是在奋

斗路上努力拼搏的人。”胡中辉表示，作为
一 名 产 业 工 人 ，回 到 工 作 岗 位 后 ，一 定 认
真贯彻总书记的讲话精神，带领身边工友
在 平 凡 的 岗 位 上 干 出 不 平 凡 的 业 绩 。“ 我
要不断提高自己知识和技能，努力创新创
造 ，多 解 决 生 产 制 造 中 的 难 题 ，为 中 国 制
造向中国创造转变贡献产业工人的力量，
为出彩河南、为中华民族伟大复兴奉献青
春和汗水。”

今年的妇女节终生难忘
全国人大代表、焦作市政协副主席、焦作大学副校长 霍晓丽

“总书记走进会场的时候，所有代表都发自
内心地站起来鼓掌。”全国人大代表、焦作市政
协副主席、焦作大学副校长霍晓丽描述起总书
记参加河南代表团审议的场景时，仍难掩激动
的心情。

“总书记和代表们一一握手交流，并对女同
胞们致以节日的祝福，我觉得今天是我过得最
幸福并且终生难忘的妇女节了。”霍晓丽说。

“总书记非常亲切，对我们也非常地关心。”
霍晓丽说，“和总书记握手时，我介绍说自己是

一名教育工作者，看到今年的政府工作报告中
对教育的投入和教育政策的支持是前所未有
的，非常振奋也非常感谢。”总书记听了以后，亲
切地点了点头。

霍晓丽说，现场共有八位代表作了发言，在整
个过程中总书记不断跟代表们互动交流，对近几
年河南各方面工作取得的成绩给予肯定。围绕着
乡村振兴这个话题，总书记跟代表们交流了很多，
并对今后的工作提出了具体要求。在场的代表们
觉得今后奋斗的目标更明确了，责任也更加重大。

把总书记讲话精神贯彻好
全国人大代表、商丘市梁园区解放村党支部书记 乔彬

“见到总书记时我非常激动，也非常感
动！”全国人大代表、商丘市梁园区解放村党支
部书记乔彬说。“跟总书记握手时，我说是来
自商丘解放村的党支部书记，他亲切地跟我
说‘好’。然后对身后的王国生书记说，河南
来了很多基层村党支部书记代表，这种做法
非常好！”

乔彬说，总书记参加河南团的审议，现场
气氛非常好。

现场八位代表先后发言。乔彬说，李连成代

表在发言时跟总书记汇报了农民的八个梦想，总
书记说实现农民的梦想就是我们要做的工作。

“总书记对于农村基层的问题可以说非常
了解，他的讲话非常接地气。他在讲话中说要
推进农村移风易俗，培育文明乡风、良好家风、
淳朴民风，特别提到农村高价彩礼问题，强调
不能让群众因为结婚彩礼而返贫，这也正是我
在今年两会提出的建议，这让我非常激动。”乔
彬表示，回去以后一定将总书记的讲话精神宣
传好、贯彻好、落实好。

奏响乡村绿色经济发展主旋律
全国人大代表、南阳市雅民农牧有限公司职工 赵昭

总书记参加河南代表团审议时，与代表们
一一握手。

“总书记好，我是来自基层的代表，是一名
回乡创业的大学生……”全国人大代表、南阳
市雅民农牧有限公司职工赵昭回想起与总书
记见面的场景，感觉“很亲切”“很温和”。

“农业农村发展要用好深化改革这个法
宝。现在，城乡之间人才、资本等要素的自由流
动越来越活跃，不仅本土大学生返乡多了，很多
海归也到乡村去寻找创业机会。现代农业发展

空间仍然很大，现代农村是一片大有可为的土
地、希望的田野。”赵昭说，听了总书记的话，自己
更有干劲了。

曾经的女大学生，返乡创业 10年间，用火
热的青春在农村唱响一曲山乡牧歌。赵昭的
脸上显露着新时代职业农民的自信与从容。“现
在，我们正在做循环农业，我们要做精做专，真
正提高生产效率，把养殖粪污、秸秆等废弃物全
部资源化利用好，在保护好生态环境的同时，加
快推动绿色经济的发展。”赵昭信心满满。

牢记嘱托争当出彩河南人
全国人大代表，洛阳市文联副主席、洛阳博物馆名誉馆长 王绣

“到现在还是觉得非常激动和振奋，总书
记特别关心河南百姓生活。”全国人大代表，洛
阳市文联副主席、洛阳博物馆名誉馆长王绣
说，在审议现场，总书记很重视来自基层的代
表发言，深入了解河南农业的发展情况、农民
的生活状况。

王绣说，当农民代表发言时，现场气氛尤

其热烈，和总书记互动也很多。
“今天是‘三八’国际劳动妇女节，总书记现

场向女代表、女工作者致以节日的祝贺和美好
的祝福。作为一名女性代表，我感觉很温暖、很
幸福。”王绣说，听完总书记重要讲话，自己倍感
鼓舞，在今后的工作中，将牢记总书记嘱托，认
真贯彻落实总书记讲话精神，争当出彩河南人。

为农民朋友送去更多更好精神食粮
全国人大代表、开封市祥符区电影发行放映公司党支部书记 郭建华

“回到驻地后第一件事就是打电话回家
乡，把总书记到河南团与代表们一起审议的
情景告诉父老乡亲，让他们知道总书记和党
中央对基层群众、对农民的关心和厚爱。”全
国人大代表、开封市祥符区电影发行放映公
司党支部书记郭建华说，总书记心系农村、
情系农民，让她深受感动。

2014年 3月 17日，习近平总书记在兰
考焦裕禄纪念园接见了郭建华。当时，她汇
报说：“当年焦裕禄书记拉着板车给老百姓
送去的是救命粮，我从上世纪 70年代拉着
板车到现在开着汽车给群众送去的是精神

食粮。”5年过去了，郭建华依然扎根基层，
坚持继续为农民放电影，因为她一直坚信一
部好电影可以影响一个人的一生。

“四十多年了，我从一个大辫子姑娘变
成了老太太，坐在荧幕前与观众们一起哭
一起笑是我最幸福的事，我最盼望的就是
农民能够物质食粮和精神食粮双丰收。”郭
建华说，河南是人口大省，也是粮食大省，
自己生在中原、根植沃土，将不辜负总书记
的嘱托，始终如一地利用电影为大家送去
欢乐、送去科学技术，送去更多更好的精神
食粮。

用文化为美丽乡村建设作贡献
全国人大代表、鹤壁市豫剧牛派艺术研究院演员 金不换

“总书记来到河南团参加审议，向全国
的妇女同志表达节日的祝福。与大家交流
时，总书记问询很细致，这是党中央对河南
的关爱，是总书记对河南人民的牵挂。”全
国人大代表、鹤壁市豫剧牛派艺术研究院
演员金不换说。

谈及现场的情形，金不换回忆道，听
完几位代表的发言，总书记对河南的发
展成绩给予高度评价。人民的幸福感怎
样 ？ 空 气 质 量 怎 样 ？ 还 有 多 少 困 难 群

众？总书记不断地关心问询。总书记要
求河南严守耕地红线，推动农业改革；
希望河南抓好党的建设，支持返乡大学
生、海归人士到农村发展，打赢脱贫攻
坚战。

作为一名来自文艺战线的代表，金不
换表示，一定牢记总书记的嘱托，为广大群
众多送优质精神食粮，在新时代河南出彩
中出重彩，让文化力量在美丽乡村建设中
发挥更大作用。

一定要把茶油产业做好
全国人大代表、河南羚锐集团有限公司董事长 熊维政

“握着习近平总书记的手，我感觉很有
力量，很温暖。”全国人大代表、河南羚锐集
团有限公司董事长熊维政告诉记者，自我
介绍时我说自己是来自大别山革命老区新
县的一名代表，总书记听了很感兴趣。

总书记说，自己去过和新县交界的湖北
几个县，安徽的金寨也去过，还没有去过新
县。熊维政代表革命老区人民邀请总书记
去新县走一走、看一看，总书记说，“一定去，
一定去”。

“我给总书记交流了将近两分钟，总书
记的话一直在心中激荡，心情久久不能平
静。”熊维政说，自己简要汇报了老区的脱
贫攻坚情况，尤其是新县的山茶油产业发
展。“总书记听后说，山茶油是个好东西，他

在福建工作时就推广过，嘱咐我们一定把
这个产业做强做大。”

“总书记重点围绕三农工作讲了很多，
尤其是他听到李连成代表的‘八个梦想’
后，总书记特别高兴，说喜欢听这样的话，
下一步要做好相关工作，让农村、农民富裕
起来，让农民有更多的梦想。”熊维政说，听
完总书记的讲话，信心更足了，回去以后，
一定要把总书记的关爱带给革命老区的
人民。

“总书记的讲话说到我们的心坎上
了。”熊维政表示，革命老区人民一定不会
辜负总书记的期望，把油茶产业做大，真正
让农村的绿水青山变成金山银山，为乡村
振兴和脱贫攻坚做出更大贡献。

做好农民工职业技能培训
全国人大代表、三门峡职业技术学院副院长 李勤

“习近平总书记在‘三八’国际劳动妇女
节当天来到河南团，作为一名女代表感到
非常激动。”全国人大代表、三门峡职业技
术学院副院长李勤说，与总书记握手时进
行了自我介绍，总书记微笑着点头示意，感
觉十分温暖，这个节日过得非常有意义。

“河南是一个农业大省，总书记也主要
讲的是‘三农’工作，代表们听完之后非常
振奋。”李勤作为一名基层代表，通过总书
记的讲话深深感受到党中央对河南的重
视，也坚信河南的发展会越来越好。

“总书记讲的是‘三农’工作，作为一名
基层的职业教育工作者，我感觉到这和自

身的工作是密切相关联的，回去要把总书
记的重要讲话精神贯彻落实到工作中去。”
李勤告诉记者，教育扶贫在乡村振兴和脱
贫攻坚中应该大有作为。

“政府工作报告关于就业的内容方面，
有十四行都和职业教育相关，涉及职业教
育的培训、招生、改革等多个方面，对于职
业教育院校来说，是喜讯，也迎来新的发展
机遇。”她表示，自己所在的学校一直从事
着对农民工的职业技能培训，回去要把总
书记重要讲话学习好、贯彻落实好，努力把
对农民工的职业技能培训这项工作做得更
细致，更有效果。

农村农业发展方向更明晰
全国人大代表，汤阴县宜沟镇向阳庄村党支部书记、三里屯村党支部书记 葛树芹

“现场听到总书记的节日问候，激动的
心情难以言表。”全国人大代表，汤阴县宜
沟镇向阳庄村党支部书记、三里屯村党支
部书记葛树芹这样说道。

“握住总书记的手，我感受到了温暖和
力量。”葛树芹说，自己向总书记介绍是来
自岳飞故乡汤阴的一名基层代表，总书记
微笑着点头。

葛树芹说，审议过程中，总书记对农村
农业工作做了重要指示，对精准扶贫中的

“两不愁三保障”等问题也做了正面回应，

让农村农业发展方向更明晰。作为一名农
村支部书记，听完讲话，自己的工作方向也
更明，也更有信心、决心追梦前行。

“回去以后，我要把总书记的重要讲话
精神传达给乡亲们，让群众感受到党的好
政策，感受到总书记对农村发展的关心。”
葛树芹表示，落实总书记讲话精神，要进行
更加深入、细致的发展谋划，要采取更加有
力的措施，让老百姓的粮食打得更多，生活
更好，让群众更有幸福感、获得感和安
全感。

让农村娃儿在家门口有学上上好学
全国人大代表、周口市东新区许湾乡李灵希望小学校长 李灵

“跟总书记握手时，心情特别激动。”全国
人大代表、周口市东新区许湾乡李灵希望小学
校长李灵说。

李灵说，总书记走到她身边时，她紧紧握
住总书记的手，向总书记介绍自己是一名乡村
女教师，也是一名 80后的基层党员，要听党的
话，做新时代下党的好儿女。

“听完介绍，总书记冲我点点头。”李灵
说，在会场，总书记多次提到“三农”问题，
老百姓的吃穿住用行，还有留守儿童、留守
老 人 、留 守 妇 女 问 题 ，总 书 记 全 都 装 在
心里。

“总书记谈到‘三留守’问题时，要求完善
农村留守儿童、留守妇女、留守老人关爱服务
体系，听后非常温暖，也非常感动。”李灵说，作
为一名来自基层的乡村教育工作者，自己学校
的孩子大部分都是留守儿童，听了总书记一番
话，信心更足，干劲更大。

李灵表示，今后工作中，一定撸起袖子加
油干。办老百姓家门口的好学校，让农村娃儿
在家门口有学上、上好学、读好书，好好读书。
同时，作为乡村教师，一定踏踏实实站好三尺
讲台，用一颗感恩的心去浇灌祖国的花朵，让
孩子们早日成才、建设国家。


